

SUSCRICION
 En la capital. 4'50 plus trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Filatram en oro. 48 id. semestre
 Idem un año en oro. 55 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 5.º, 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 50 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 pesetas la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recamos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXIX Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos Gerona sábado 23 de Diciembre de 1899 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 6.944

Si vis pacem para bellum

Si los actos del señor Moret correspondiesen a sus discursos, de seguro que la mayoría de los españoles no le mirarían con el recelo que lo hacen y su nombre resultaría con más prestigio que el que tiene en la actualidad, porque este ex-ministro liberal, que tan funesto nos resulta en el poder, en la oposición sabe discurrir muy discretamente y con mucha cordura.

En una de las últimas sesiones celebradas en el Congreso de los diputados y con ocasión de discutirse el presupuesto de la Guerra, el señor Moret interviniendo en el debate dijo que se estaba discutiendo a ciegas, porque para fijar y organizar las fuerzas militares, es necesario saber antes cual va a ser la política internacional del Gobierno. Y en efecto, si solo nos proponemos mantenernos quietecitos y arinconados en los límites de nuestras fronteras actuales sin pretender defender nuestros derechos en el Africa en caso de que fueran desconocidos, abandonando a la codicia de las demás naciones los pequeños restos del poder colonial que disfrutamos en mejores tiempos, dejando indefensas las islas Baleares y Canarias tan apetecidas por los estados poderosos que se disputan la supremacía, y conformándonos en consentir nuevas ediciones de Gibraltar en distintos puntos del litoral de la misma península, pequeño y reducido ha de ser nuestro ejército y mezquino el material de guerra, porque para el que piensa dejarse saquear sin resistencia, todas las armas le son inútiles y le sobran todos los guardas. Pero si no es este el camino que deseamos seguir y queremos defender sin alaracas ni fanfarronadas nuestro honor y nuestro derecho y que la integridad del territorio no quede a merced del primer pirata que se presente, es indudable que no hemos de descuidar las defensas y los armamentos y hay que procurar con voluntad firme y decidida a que el Ejército español no continúe siendo una agrupación de hombres vestidos de uniforme sin más arte de la guerra que cuatro ejercicios aprendidos en una pequeña esplanada o en el patio de un cuartel, sino que esté constituido por verdaderos soldados, más difíciles de crear de lo que vulgarmente se cree, y para esto son precisos algunos más gastos por parte de la nación que los que ocasiona a un Ayuntamiento el sostenimiento de su guardia municipal.

No es nuestro ánimo censurar a los jefes y oficiales de nuestro Ejército, pues no son estos los llamados a proporcionar los recursos indispensables para que el soldado sepa familiarizarse en tiempos normales con las prácticas de campaña. Lo que si queremos hacer constar con lo dicho, es que el pretender tener un verdadero ejército, grande o pequeño pero perfectamente instruido y equipado, lleva consigo más gastos que el de una simple milicia.

Conviene también tener siempre presente, aquel proverbio que dice «si quieres la paz, prepárate para la guerra» y no olvidar que nuestras desdichas pasadas más son hijas del descuido y apocamiento que de la previsión y la arrogancia.

Añadió el señor Moret en su discurso, aludiendo al peligro que más nos amenaza, y que estos días ya ha dado

bastante que hablar, que no puede permanecer indiferente en las relaciones internacionales un país que tiene enclavado en su territorio el peñón de Gibraltar. Estamos gastando, dijo, mucho dinero en defender la frontera con Francia, cuando seguramente por los Pirineos no seríamos atacados; en cambio, se ha visto que la frontera más abandonada ha sido la del oeste, a pesar de ser la más peligrosa, no por nuestros vecinos los portugueses, sino por algunos que pudieran imponerse a ellos.

Estamos conformes con lo dicho por el ex-ministro liberal y creemos que nos es dable olvidar las enseñanzas de la experiencia, que tan caro cuesta adquirir.

Bocadillos

Después de hablarse de paces, de estar «la concordia» hecha, de haber llegado a un acuerdo unos y otros, ¡oh, sorpresa! ahora resulta que todo se viene de pronto a tierra, a tierra de langostinos, langostas y otras conservas, las unas alimenticias y las mas algo indigestas. La concordia? Eso es un baile que en la Fuente de la Teja ha tiempo que fundó un punto de esos que ven y *diquelan*. ¿La unión? Pues las mineras podrán decir lo que quieran, mas La Unión es un bazar con juguetes y muñecas. ¿La paz? Una funeraria con servicios de primera. ¿El arreglo? Un centro céntrico que en asuntos de hipotecas y préstamos, es la casa mas próba y de mas reserva. ¿La Verdad? Ultramarinos, y pídale el que quiera llevarse a su casa un gramo de azafrán ó de canela, y en fin ¿qué es La Confianza? Almacén de ropas hechas donde sientan las costuras al propio Shá de la Persia y le miden las espaldas con el metro de madera al mas exigente, donde ninguna manga es estrecha, pues son todas mangas anchas y hasta si alguien lo desea le hacen un corte de mangas que es *la mar...* y sus arenas; per que allí se corta todo *a priori*, esta es la regla, y si luego no *cae* bien al parroquiano la prenda, pues que la pague primero y luego que arme una gresca. Así antes de ayer hablaba un diputado por Huesca, recordando algunas frases de Sagasta y de Silveira. Paz, Concordia, Confianza, unión, verdad... frases huecas; ahora el jefe del Gobierno prescinde de ellas y reta a hacer lo que, según él, nos conviene (¡Que así sea!) por cima de todo el orbe. Y se hará cual si lo viera. Solo que entre comerciantes también sé yo quien contesta a todo esto:—Hay un bazar, el bazar *Equis*, y esa es la letra mas incógnita que en toda ciencia se emplea, y esa *x*, pues ya se vé... veremos quien la *despeja*

Dice *El Liberal*: «Confesamos, sin embargo, que ni aún las transacciones mas inverosímiles nos cogerían de nuevas.

¿Cómo y por qué se ha efectuado esa, que en lenguaje de bastidores, pudiera llamarse mutación a la vista? Pues, mi respetado señor muy, sencillamente.

Porque el director de escena ha dado la orden; y por que el jefe de la maquinaria ha tocado el pito.

Que, después de todo, es el único que toca pite en estas cuestiones.

En el propio *Liberal* un señor que firma *San Salats*, apropósito de una revista de frontones, subraya, como cita, los siguientes versos:

«no se nubló el firmamento ni temblarán las esferas.»

¡Ay amigo mío! Eso podrá ser un par de versos de vuesa merced—porque sepa que eso son dos versos, aunque no *peguen*, como dicen los ehices—pero los de Echeagaray ¡quía!

Las citas ó se hacen bien ó no se hacen, y el que no sepa hacerlas ¡voto a San... Sa sat!, que diga lo que la *personaja* del sainete de Ricardo de la Vega... «¡Si yo no voy a citas!»

Lee en un periódico algo atrasadillo de noticias:

«Decididamente, el Sr. Bueno viene al Español.»

Bueno ¿y de la niña qué? ¡Ah! Pues de la niña *ná*. Pero ¿sigue allí en América? Pues... Fernando lo sabrá.

El Imparcial en el ministerio de la Gobernación:

«El gobernador de Lérida comunicó ayer al ministro de la Gobernación que han estado en aquella capital 13 individuos del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona para dar las gracias a las personas que habían prestado su concurso en la preparación del fracasado meeting que allí se proyectaba. Dice además que en la estación fueron recibidos por unas veinte personas.»

Vea V. que buena ocasión para los *cabalistas* que ahora se pasan el día haciendo cálculos con la ruleta nacional.

13, cual número; 13 y 20, 33, la edad de Cristo.... No hay duda con un gobernador que telegrafía de ese modo fracasarán en Lérida todos los *metines*.

El Nacional en el Senado: «Hoy sólo se ha reunido la Comisión que entiende en la proposición de ley de servidumbre de corriente eléctrica.»

Eso se llama estar al corriente de los deseos de la opinión pública.

Nada de política y más luz, y si es eléctrica, mejor, en todas las cuestiones.

Lo malo es que se trata de una servidumbre.

¡Ni aun el más sutil de los fluidos se va aquí a librar de ser esclavo.

Ya están discutiendo su servidumbre.

Leo, corte y paje, del *Heraldo*: «También se ha reunido hoy la Comisión de incompatibilidades, que no ha tomado acuerdo alguno. Volverá a reunirse pasado mañana, en que termina el plazo de la información pública escrita sobre el proyecto.»

Si, pues si vuelve a reunirse para lo mismo, no cabe de que habrá que darle las gracias de real orden por su actividad.

Por supuesto que esto es lo que deben hacer esos señores diputados.

¿Para que se forman las Comisiones? Para hacer algo. Y ¿para qué se reúnen? Para tomar acuerdos.

Pues ellos se reúnen para tomar el acuerdo de no tomar ni éste siquiera.

Me parece que es difícil encontrar señores mas *incompatibles* que esos.

Incluso con la lógica.

Noticia circular, y hasta estupefanda, que leo en muchos sitios: «El gobernador civil tiene en estudio un proyecto de reglamento por el que se han de regir las casas de préstamos.

En él se dispone, entre otras cosas, que los prestamistas no puedan contratar con menores de edad, y sin exigir previamente la cédula personal del cliente.»

Muy bien hecho, *seor* literate, académico y gobernador.

Con los meneses ¡dure! cómo si ninguno hubiéramos empeñado nada cuando chicos—¡que tiempos aquellos D. Santiago!—y con los grandes la cédula y si pueda ser el pase de quintas, el recibo de inquilinato, un timbre móvil, fé de vida, de estado civil ó deplorable, partida de bautismo y un jamon en dulce.

¡Pobres prestamistas!

Ellos oirán lamentaciones como ésta: —Déme V. 80 céntimos por ese pañuelo para poder ir a sacar la cédula... mire V. que la necesito para que el alcalde me admita en su asilo!...

Juan Tijeras. Madrid 20 de Diciembre de 1899.

DE TODAS PARTES

¿Cual es la ciudad del mundo en donde la vida es más cara y donde son mas subidos los precios de alquiler de las habitaciones?

Varias veces se ha dicho que era Johannesburg en el distrito minero del Transwal; mas parece que no es así y que en realidad la población en que se ha mas difícil la vida, por lo cara, es Gnatemala, capital del país de este nombre.

Los habitantes de aquella ciudad han de poseer una regular fortuna si no quieren morir de hambre. Los datos que siguen lo demuestran.

Una libra de pan cuesta allí 1'69 francos y 5 igual cantidad de manteca.

Las patatas no se venden al peso, sino una por una, cual si fueron legumbres de gran lujo; su precio varia de 20 a 30 céntimos.

Un litro de leche no cuesta menos de 1'50 francos.

El vino del país se paga a quince francos botella.

Una reducida habitación cuesta de cuatro a cinco mil francos por año. Por el alquiler de una casita de dos pisos, sin amueblar, hay que satisfacer 12.000 francos.

En los hoteles rigen también tarifas muy elevadas. Quien se aloje en en alguno de ellos, no pagará menos de 50 francos al día.

POLÍTICA EUROPEA

Modernismo.—Literatura.—La guerra.—Los teatros.—La política del sentido común.

La prosa, que con problemática exactitud se ha dado en la flor de llamar prosa modernista, me hace el mismo efecto que esas fachadas repletas de colorines y de llamativas inscripciones con que los industriales precuran atraer la atención del público. En ellas suelen leerse frases del «tenor» siguiente: «Alto ahí: dinero, dinero, dinero.» En los que hoy llamamos trabajos modernistas, léese también, entre líneas, por supuesto: «Aguarde usted: literatura, literatura, literatura.» Ni allí dan dinero ni esto es literatura.

Hoy el ser modernista es ser extravagante, escribir con fiebre y decir las cosas más sencillas del mundo del más complejo modo posible. Afilar la punta del lápiz para escribir pintando, pero pintando mal, como es lógico que ocurra cuando se pretende hacer cuadros de color... al lápiz, apartándose de todo cuanto tienda a lo natural, a lo bello conocido, a los caminos trillados por los escritores de otros tiempos. No sólo se propone al modernismo de nuestros días emborrar tela literaria, sino que se afana por hacer color; ¡pero qué

color! un color gris, de nube tormentosa, preñada de centellas, que estalla en la retina intelectual del lector.

La fachada churrigueresca es la sugestión del anuncio; la prosa modernista la sugestión del género literario; por la primera se llega á la ridiculidad; por la segunda á la locura.

Hay algunos de estos modernistas enraizados que cuando se arrancan por una nota de color hay que echar á correr como si nos persiguiera la muerte; rompen toda clase de moldes, se alejan con desprecio de las veredas y caminos que la tradición les señala y rompen la marcha por misteriosas sendas, de nadie conocidas hasta ahora.

Y en su soberano desvarío nos hablan del «turbión celeste, de un cielo puro», asegurándonos muy formales que hay «fechas con arranques de vuelo»; luego nos hablan de los besos dados por los «labios rojos de la siesta» y de la «piedad de un ambiente de raso», de cuya última frase se deduce que podemos hacernos trajes de ambiente, y que estos trajes son piadosos.

Los ingleses y los boers (ése *boers*) siguen su guerrera campaña con igual ardor, principalmente en lo que se refiere á los valientes pobladores del Transvaal. El pueblo inglés, frío y calculista por naturaleza, empieza á sentir el consiguiente malestar por el notable perjuicio que la guerra está haciendo al comercio británico. Por esta razón no es difícil aventurar para la actual contienda anglo-boer un fin más próximo del que en un principio se ha supuesto.

De lo cual no es fácil se alegraran los mineros españoles, que por la escasez del combustible inglés están haciendo buenas operaciones.

Vita Aza ha obtenido un nuevo éxito en el primer teatro cómico de España. La *Sala de armas* lleva diariamente numeroso y distinguido público al elegante teatro de la Corredera.

Hace pocos días estrenóse también en el escenario de Lara un juguete cómico, titulado *Iván*, original de don Fernando Sagura, distinguido periodista santanderino. La obra ha sido muy del agrado del público. La *Cara de Dios*, precioso drama lírico de Ariches y Chapí, sigue proporcionando llenos completos al afortunado teatro-circo de la plaza del Rey.

En la Comedia estrenóse igualmente con lisonjero éxito una bonita y divertida obra en tres actos, que lleva por título *El director general*, arreglo del francés realizado con muy buen acierto por el maestro en la materia Emilio Mario (hijo), y de los estrenos de la Princesa me ocuparé en una sola carta.

Y ahora un poco de política, de la política del sentido común.

De creernos unos semidioses; de afirmar que nuestro Ejército y nuestra Marina eran los primeros del mundo; de empujar á la guerra grandes y pequeños, en términos que si no se hubiera ido á ella, hubiera habido una revolución interior; en una palabra: de figurarnos que éramos el pueblo más poderoso de Europa, hemos pasado estos últimos meses por la creencia de ser los más pequeños y los más despreciables. El mismo entusiasmo que hemos sentido para engrandecernos; el mismo entusiasmo y la misma vehemencia hemos aplicado á nuestro achicamiento, y ya entendemos que ni debemos tener Ejército, ni Marina, ni Justicia, ni nada, y que la salvación está únicamente en hacer movimientos epilépticos para arreglar en ocho días lo que hemos desarreglado en cincuenta años.

Los mismos que han sido ministros durante muchos años con presupuestos más elevados que este, por una cuestión esencialmente política, es decir, por derribar á este Gobierno para que venga otro, hacen piruetas parlamentarias, y el vulgo es tan estúpido, que encuentra populares á los mismos á quienes quería arrastrar hace poco tiempo.

Toda aque'la responsabilidad que se quería exigir á Sagasta y á los suyos, se ha quedado en agua de cerrejas, y hoy resultan héroes porque tratan de demoler, y la demolición es siempre popular en España.

La catástrofe por que hemos atravesado ha sido grande, pero distamos mucho de estar en condiciones de que nos conquiste el primero que quiera.

Con ser el pueblo inglés tan previsora, tan serio y tan rico, le están dando los boers una paliza diaria, lo que prueba que todo país que tiene que municionar y racionar su ejército á gran distancia, están en muy malas condiciones para hacer la guerra; y que nosotros que hemos hecho el alarde de mandar por el mar 250.000 hombres, y que los hemos repatriado sin perder ni á la ida ni á la vuelta un solo barco, lejos de estar hundidos hemos hecho verdaderos milagros.

Y como el país es más rico que el Gobierno, y como la industria se multiplica como no se ha multiplicado nunca, y como sin colonias hemos sido un pueblo que ha sabido hacerse respetar, resulta que, en mi opinión, distamos mucho de estar en la situación que suponen algunos.

La misma guerra anglo-boer aleja de España peligros que muchos encontraban inmediatos, y sólo hace falta un poco de juicio para todos, para que España pueda tener la consideración que tienen Suecia, Dinamarca, Bélgica y otros pueblos que tienen grandes ejércitos, pero que tienen sentido común y amor al trabajo.

Ya sé yo que esto no es popular, y que todo lo que no sea hacer contorsiones no merece el aprecio público; pero es lo que creo cierto, y lo digo como lo he dicho siempre.

Estamos en pleno invierno, y Madrid presenta el aspecto animado que la dá la vida social y elegante, entre cuyos círculos se ocupan poco de las desgracias de la patria, porque muchos de los que ahora gritan *se fugaron* de los puertos como pudieron creer que la escuadra americana iba á visitarlos.

Aquí el patriotismo viene siempre envuelto en la retórica.

Y nada más por hoy.
Garci Fernandez.
Madrid 20 diciembre 1899.

Gatacre y la antiquada táctica inglesa

Ocupándose de la derrota de los ingleses en Stormberg, se hacen cruces los tácticos cavilando como un general de la fama que en el ejército británico se ha conquistado Gatacre, haya podido, marchando á sorprender, ser sorprendido, en la forma y con resultados tan desastrosos como los despachos han referido.

Precisamente el general sir William Jorbes Gatacre se ha distinguido siempre en operaciones de esta clase, es decir, en marchas tremendas é imprevistas que han desconcertado al enemigo, en sorpresas verdaderamente tales y por su infatigable energía en perseguir y atormentar á los contrarios sin darles un punto de reposo. Así en el ejército inglés los soldados le designan con el mote ó sobrenombre de *Back-acher* que podría traducirse por *el que cansa ó hace doler las espaldas*.

Cuéntase que guiando su columna en una de las interminables y fatigosas marchas á las que frecuentemente los sometía en una de las campañas de Africa, sus soldados iban tan extenuados de fatiga, que apenas podían caminar más. El capitán Fray Briandle, uno de los sacerdotes católicos más estimables del ejército inglés, trataba de animar á los soldados, diciéndoles: Animo, hijos míos, que ya no queda más que una milla, y uno de los muchachos respondió: ¡Ay, padre! una milla; si, pero una milla de Gatacre.

Pero este general no tiene solamente fama de infatigable y duro para el trabajo, sino también de intrépido soldado. Tomó parte en la expedición de Hazara y en la campaña de Birmania de 1890. Distinguióse también mucho en la India, en la campaña de Chitral, no sólo por los triun-

fos que consiguió peleando, sino por la habilidad con que guiaba sus columnas en todos los malos pasos, y como siempre por sus marchas prodigiosas. Se recuerda con admiración en el ejército inglés su famosa marcha á través del desierto y bajo un sol tropical, llegando con sus tropas al campo de Atbara, á tiempo de tomar parte en la batalla con sus tropas, cuando todo el mundo le juzgaba á muchas leguas de distancia.

«El general Gatacre—dicen sus soldados—siempre está á caballo. Parece que el y el animal constituyen un solo ser. Es un verdadero centauro. Además, nada le fatiga, duerma poco, se levanta temprano, no bebe más que agua, y duro como el acero, tiene una resistencia que nunca se agota, y quiere que todos sus soldados sean como él.»

Desgraciadamente todas estas espléndidas cualidades no son suficientes para hacer un buen general, en las guerras modernas, y este es el error que la mayor parte de los caudillos ingleses están pagando en la campaña contra el Transvaal. Las tácticas y operaciones que han dado excelentes resultados en la India, en el Sudán y en otros puntos de Africa y de Asia contra enemigos muy valientes, pero muy mal armados y en absoluto desconocedores de la guerra á la moderna, no sirven cuando se combate contra ejércitos que disponen de armamento de los últimos tipos y dirigidos por oficiales que saben sacar todas las ventajas posibles de dicho armamento y de todos los progresos del arte de la guerra.

En Stormberg el general Gatacre ha seguido sus antiguas tácticas, pero ahora no le han servido. Ha fatigado á sus tropas con largas horas de marcha, y al llegar la hora del combate, sus fuerzas rendidas y extenuadas, no ha podido apenas defenderse. Gatacre da como excusa que los guías calcularon mal las distancias, no que le engañaron como dijeron los primeros telegramas.

Probablemente lo que ha sucedido es que en su marcha nocturna, los guías se extraviaron, y se vieron obligados á dar grandes rodeos antes de llegar al sitio deseado. De esto hay muchos ejemplos, aun con guías inteligentes y leales.

Por ejemplo, durante la famosa retirada del ejército de sir Jhon Moore desde Lugo á la Coruña, en el año 1809, en la guerra de la independencia de España, guías españoles, completamente leales y enemigos encarnizados de los franceses, iban á la cabeza de las columnas de los soldados ingleses que por ellos combatían. Para mayor seguridad los españoles se habían puesto haces de paja de trecho en trecho del camino para mostrar á las tropas la mejor dirección á través de los atajos. Un terrible vendaval arrastró estas señales y los mismos guías se extraviaron. Una sola de las tres columnas que formaban el ejército de Moore siguió la verdadera dirección y las otras dos, después de estar caminando toda la noche, á la desesperada, se encontraron al amanecer del nuevo día cerca de Lugo, es decir del punto de partido.

Esto enseña que ciertas tácticas, en un país desconocido, son muy peligrosas y solo como último recurso pueden adoptarse. Este es el defecto que en todos sus movimientos se nota ahora en los generales ingleses.—X.X.

INVIERNOS TERRIBLES

El invierno comienza en el solsticio de este nombre. En ese momento llega la tierra al punto de su órbita más distante del sol. El astro solar se halla 37.700.000 leguas lejos de nosotros, y por efecto de la elipticidad en que se encuentra nuestro planeta, se producen los fenómenos del frío, más ó menos intensos según las latitudes.

La mortalidad que en estos días se observa, nos recuerda algunas de los inviernos más terribles que se han conocido en los anales de la historia.

En el año 396 antes de J. C. nevó en Roma durante cuarenta días seguidos; en

el 559 se heló por completo el Danubio; ninguno más largo que el de 1067, ni otro tan rigoroso como el de 1364. En el de 1420 la mortalidad en París, por efecto del frío, fué horrorosa. En 1434 nevó tanto en Holanda como en Roma en el 396. En 1507 se heló el puerto de Marsella, y en 1621 el mar Adriático. En 1683 casi todos los habitantes de la Turena perecieron de frío. El invierno de 1709 fué para Francia el más aciago de la época contemporánea, y el de 1740 para Rusia, en donde llegó á construirse un palacio de nieve, y proyectiles de agua congelada tan mortíferos como los de plomo. El 1783 heló en París durante sesenta y nueve días. El más frío fué el de 1795, y el más crudo para los animales el de 1830.

Las estatuas más hermosas que han representado el invierno en la antigüedad, han sido las del Museo del Vaticano y la de Atenas; y en nuestros días, la de Montpellier y la del jardín de las Tullerías.

GRIBURÍ DE LA VID

Gaoffroy lo clasifica entre los coleópteros ó insectos de estuches duros, y entre las crisómelos, siguiendo el sistema de Línneo.

La cabeza de este insecto es negra, metida en un caparazón, negro también; es brillante, jorobado ó hinchado en el medio; su vientre es ancho y cuadrado; los estuches que lo cubren son de un rojo sanguineo y están cubiertos de muchos pelillos, lo mismo que el caparazón.

Por debajo es también negro; tiene las patas largas y formadas de cuatro articulaciones.

Este insecto sale de la tierra en los primeros días de la primavera, según el clima en que habita; pero si después de su salida sobrevienen días fríos y nebulosos, las escamas ó despojos de la certeza antigua de la vid le sirven de guarida, y si el mal tiempo continua y el frío aumenta, la abandona y se oculta de nuevo, hasta que el calor le convida á reaparecer.

El «griburí» se alimenta en primavera de los primeros brotes de la vid, que va royendo y taladrando á medida que va creciendo.

Existe otro «griburí» llamado el «terciopelo verde», por su color.



ALMUERZO

Tortilla riojana.—Merluza en caldillo.—Pierna de cordero asada.—Ensalada de lombarda.—Postres.

COMIDA

Sopa de frailes.—Pescadillas en parrilla.—Chuletas de cerdo empanadas.—Solomillo de carnero en salsa.—Postres.—Café.

Tortilla riojana.—Muchas patatas fritas y pocos huevos. Se mezcla todo y sin moverlo se cuaja, friéndolo por ambos lados en mucho aceite en una sartén. Debe estar la tortilla amazotada.

Chuletas de cerdo empanadas.—Se preparan y pasan por manteca tibia con pimienta y sal; se robozan con miga de pan y se asan sobre las parrillas, poniendo de bajo fuego muy vivo durante diez minutos. Se colocan en corona en un plato, y se sirven solas ó con un maitre d'hotel.

(Prohibida la reproducción). León Loty

NOTICIAS

Ayer mañana salió de esta ciudad para Barcelona, el escuadrón de cazadores de Treviño al mando del capitán señor González Gofín.

—Antes de anoche, mientras se estaba representando en el Teatro Principal el segundo acto de la zarzuela «Carro Vargas», ocurrió en el café del paraiso una sensible desgracia.

—Parece que entre un ex-dependiente del «café Norat» llamado Miguel Aymerich y otro dependiente del mismo, Martín Esteve, existían enemistades por cuestiones

del oficio y antes de anoche el primero despues de pedir al Esteva una cerveza y al alejarse este de la mesa sacó Aymerich un revólver, el cual disparó, hiriendo al segundo penetrándole el proyectil por el vértice del homoplato derecho.

El agresor fué detenido enseguida por la Guardia civil y el herido curado de primera intención por el médico del teatro señor Ros, el cual calificó la herida de pronóstico reservado, si bien la consideró momentáneamente leve.

En el lugar del suceso personóse el juez de instrucción señor Castellví y otras autoridades.

Como es natural, hubo una alarma regular, y de haber ocurrido en una noche de lleno con seguridad hubiera ocurrido algún accidente desgraciado.

—Los carabineros han aprehendido en las afueras de Figueras una partida de petroleo.

—Sabemos que una numerosa compañía dramática, que cuenta además con un cuadrillo de zarzuela, ha solicitado el Teatro Principal para dar en el mismo algunas representaciones durante la temporada de Pascua.

Como nuestras noticias son de que dicha compañía la forman artistas muy aceptables y el repertorio es escogidísimo nos parece que los señores arrendatarios harían bien en dársela á conocer, pues para ver algo bueno en coliseos de provincias es necesario echar mano de compañías que estén formadas y no organizadas de nuevo.

El público gerundense desea compañías de buen conjunto, sean de la clase que quieran, y artistas nuevos pues no es cosa que abundando en España éstos, estemos condenados á ver siempre los mismos.

Estamos interesados en que el público concorra al Teatro Principal y oprimos que el medio para conseguirlo es el que hemos expuesto.

Los señores arrendatarios solo deben ver en nosotros los sinceros deseos de que hagan negocio, dejando complacidos á los asiduos concurrentes al Teatro Principal.

—Ayer tarde, acompañado de numerosísima concurrencia, fué conducido á la última morada el cadáver del anciano padre del dueño del «Café Norat» don José Norat.

Sobre el injosísimo sarcófago, construido en La Neotafia, destacábanse dos artísticas coronas recuerdo de los hijos del finado y de los dependientes de la casa.

Reiteramos nuestro pésame á la atribulada familia de nuestro apreciado amigo señor Norat.

—El alcalde de la villa de Camprodon ha experimentado alguna mejoría en su grave enfermedad.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

—Leemos en *La Frontera* de Camprodon que debido á la nieve que hay en la cordillera Pirenaica, los cazadores apesar de estar en el helado diciembre, hacen su agosto por la abundancia de piezas que cobran todos los dias. Vense pulular toda clase de perdices y en particular las «B ancas», que como saben nuestros lectores, habitan en buen tiempo en las montañas mas elevadas.

—Se ha desestimado el recurso de alzada de doña Dolores Bassachs Planas, que solicitaba pensión de horfandad á favor de su hija Josefa Cañabate.

—Todos los dias ocurre algun accidente en las palancas del *portal den Vila*, las cuales hemos dicho multitud de veces se encuentran en un estado que no puede ser mas lamentable, y sin embargo el ayuntamiento no procura su arreglo con grave peligro de cuantas personas transitan por dicho punto.

—Ha recibido el título de ingeniero industrial, el joven don Esteban Maslloréns Payerols, hijo del conocido fabricante de Olet don Manuel.

—Ha cesado en el cargo de ayudante de campo del general gobernador del castillo de San Fernando de Figueras señor Borja, el comandante de infantería señor Llaseras, el cual ha sido destinado á la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia.

Parece que será nombrado para ocupar el cargo que el señor Llaseras desempeñaba un estimado amigo nuestro, capitán de uno de los cuerpos que prestan servicio en esta ciudad.

—En Camprodon se ha constituido la Junta para la celebración de la fiesta del Arbol, habiéndose acordado para la primera quincena del próximo mes de marzo.

—Nuestro virtuoso Obispo se encuentra indispuesto.

Hacemos votos por el rápido restablecimiento del sabio prelado.

—En uso de licencia, y con objeto de pasar los próximos dias de Navidad al lado de sus respectivas familias, saldrán de esta algunos señores oficiales de nuestra guarnición.

—A las tres de la tarde de ayer recibió cristiana sepultura el anciano padre del actuario del Juzgado eclesiástico de esta Diócesis, reverendo doctor don José Matas, concurrendo á tan triste ceremonia gran número de personas.

Enviamos el más sentido pésame á la familia del ilustrado presbítero.

—Antes de ayer, con motivo de su fiesta onomástica, el señor Obispo repartió una importante limosna á los pobres.

—Un colega local dice que en algunos pueblos del Ampurdan se ha desarrollado de una manera alarmante el tifus.

—Antes de anoche falleció, víctima de una angina de pecho, el secretario del gobierno militar de provincia, oficial primero del cuerpo de Oficinas militares, don José Creu Poble.

La noticia de la repentina muerte del señor Creu cundió por toda la ciudad con la rapidez del rayo, y fué acogida con general sentimiento.

Era el señor Creu una de las personas que gozaban de mas simpatias en Gerona, las cuales se había conquistado procurando ser útil, y siempre justo, en el desempeño de su cargo.

Era un compañero de verdad, amigo sincero, esposo modelo y padre amatísimo; habiéndolo obtenido siempre la confianza de sus jefes, por su inteligencia y por su honradez.

Ayer tarde verificóse la traslación del cadáver del señor Creu á la Necrópolis, resultando la ceremonia una verdadera manifestación de dolor, pues figuraban en la misma nutridas representaciones de todas las clases sociales, especialmente del elemento militar y la música de San Quintín.

Sobre el ataúd figuraba el res y la espada que usaba en vida el malogrado señor Creu y las seis cintas que pendían de aquel las sostenían otros tantos capitanes de distintos cuerpos del Ejército, habien-

do presidido el duelo un pariente del finado, el general señor Cornel, el gobernador civil señor Montaner y el beneficiado reverendo Lleó.

Nos asociamos al dolor que experimenta la familia de Creu, á la que deseamos la mayor resignación en tan amargo trance.

—La electricidad sin motores de la compañía Electro-Química Ibérica de San Sebastián, cuyo sistema está privilegiado en todos los países del globo, está dando grandes resultados en España principalmente en las fábricas, casas de campo y fincas aisladas donde no hay centrales eléctricas. Este invento español es una verdadera conquista de la industria nacional.

—Don Manuel Gonzalez Suarez, vecino de Avila, por voluntad expresa, da las gracias, por medio de la prensa, al personal facultativo del Consultorio Medico-Quirúrgico Internacional, Arenal 1, principal, Madrid, por haber logrado curarle, en mes y medio de tratamiento, de un caárrro gastro-intestinal con dolores y vómitos que padecía hacia tiempo, con la cataforesis y corrientes eléctricas alternativas de alta frecuencia y gran tensión, dadas con el aparato especial del doctor D. Arsonval.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Stos. Teódulo y Saturnino mártires.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Mercadal

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y 5 cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y 1 cuarto de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en San Félix.

Teatro Principal

GRAN COMPAÑÍA DE ZARZUELA

Funcion para hoy 25 diciembre 1899

La zarzuela en tres actos,

LOS DIAMANTES DE LA CORONA

A las 8 y media.

Entrada á localidades, 0'75.

Idem al paraíso, 0'50.

Imprenta de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

—¡Gúdula! exclamó Terne al verse frente á la hija del exento. ¡Vos! ¡Sois vos! ¿Qué ha sucedido?

En vez de contestar á estas repetidas exclamaciones, la huérfana dijo al caballero que no se moviera y se acercó á él con mucha precaución. La joven quería evitar un diálogo á presencia de la gente agrupada á la puerta del hospital. Hubiera sido peligroso para el caballero que los vigilantes y agentes de policía le hubiesen visto escondido tras de los árboles.

Apesar de su impaciencia, Terne aguardó á que Gúdula estuviera al abrigo de curiosas miradas para reproducir sus preguntas. Hasta entonces no observó el caballero la alteración de la joven.

La contracción de sus facciones, su decaimiento, denunciaban alguna desgracia, y, sin embargo, Terne procuraba todavía conservar sus ilusiones.

—¿Qué teneis, hija mia? preguntó esforzándose por ocultar su emoción. Ese gentío habrá trastornado vuestro proyecto y habreis oreido prudente suspender la evasión, ¿no es cierto?

Gúdula bajó la cabeza y rompió en amargo llanto.

—No os aflijais, dijo el caballero asiéndole las manos; lo que no ha podido hacerse hoy, se hará mañana. Este fracaso no me inquieta ni me inquietará tener que esperar algunos dias.

Gúdula continuaba llorando.

—Me asustais, continuó Terne; me aterra vuestro silencio. ¡Hablad! os lo suplico; sacadme de incertidumbres: estoy dispuesto á oírlo todo ¿Han descubierto vuestros planes y os han espulsado de la casa?

—No, murmuró la huérfana.

—Entonces, nada hay perdido; mientras podáis penetrar libremente en este infierno, ver á la pobre cautiva y decirle que no la olvidamos, tengo esperanza.

Dos dias empleó Torne en formar este castillo de naipes, y dos dias pasaron sin accidente para él desagradable. El tercero era el fijado para la evasión de la prisionera, y Terne, que vagaba por los alrededores del Jardín del Rey, notó un movimiento inesplicable en aquel barrio tan pacífico.

Numerosos grupos de gente del pueblo, sobre todo de niños y mugeres, dirgíanse al Sena y tomaban el camino de la Cité. Facil hubiera sido al caballero averiguar la causa de aquel inusitado movimiento mezclándose con ellos; pero tenia razones poderosas para no hacerlo, y se alejó sin sospechar siquiera que se trataba de una ejecución en la plaza de la Grève. Encaminóse á las playas del Sena y fué á refugiarse á los mismos ribázos donde dias antes le encontrara el buen flamenco, con ánimo de esperar la hora de la cita con Gúdula en el mercado de caballos.

Recostóse al pié de un sauce centenario y comenzó á hacer castillos en el aire, y poco á poco recayó su pensamiento en la huérfana, de quien apenas se había acordado durante sus tres dias de peregrinación.

El amor es la pasión mas egoistade cuantas adolece la humanidad, y Terne, enamorado de Violeta hasta el delirio, olvidaba que si llegaba á tener la dicha de recobrar á su amada, lo debería exclusivamente á la hija del exento. Sin embargo, á medida que el instante apetecido se acercaba, admirábase mas aquella pobre criatura haciendo sacrificios por una rival.

Terne comprendia que Gúdula le amaba, por mas que ella ocultase su pasión dentro del alma; comprendia tambien la absoluta imposibilidad de corresponderla, y se preguntaba con inquietud qué desenlace tendria la situación que los acontecimientos le habian creado.

Si, como esperaba, conseguia refugiarse en pais extranjero, érale preciso llamar á su lado á la heroica libertadora

MAGNÉSIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente. Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas. Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GERONA

FARMACIA DE GRAU ROMANATY * ABIERTA TODA LA NOCHE

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

ELIXIR GRIVE
DENTÍFICA

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas. Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente. 1000 pesetas al que presente un dentifrico igual y en mejores condiciones al Elixir Dentifrico Grive. De venta en farmacias, perfumerías y droguerías. Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Barús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles. 5 Reales frasco

De venta en Gerona en la Farmacia de D. José M. Perez, y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de José Bonet y de don Emilio Teixidó.

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesidad de ningún trabajo digestivo). Producto de las claras de los huevos frescos. TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO. En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio. Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas. Se vende en botes de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, contra de especificas y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 50 y 52, Madrid.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico Farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DIFENEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una suave expectoración.



PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesarios.



EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIIONES UTERINOS, ETC. Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemigranina del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 350 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid: G. Garcia, CAPELLANES, 1.—Barcelona: RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao: Barandiarán y Comp.—Sevilla: Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz: Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid: Garcia Gil.—S. Sebastián: Casadevante.—Palencia: Dr. Fuentes.—Ferrol: Dr. Zelada.—Palma (Baleares): Valenzuela.

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.



GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas. De venta en las principales farmacias. Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. Garcia, Capellanes, 4, Madrid. Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID. 7-10

de Violeta, porque hubiera sido una monstruosa ingratitud dejarla en Francia, donde ni amigos ni parientes le quedaban. ¿Pero sería posible vivir juntos? ¿Había pensado Gúdula lo que hacia cuando decidió seguir á los nuevos esposos y pedir un rincón en su hogar? ¿Qué diría Violeta de esa existencia trina, Violeta, á quien no habia consultado? Y si Violeta accedía contra su voluntad, si la pasión de esposa no transigia con el agradecimiento debido á Gúdula, ¿no era preparar terribles inconvenientes para el porvenir el llevar á cabo su proyecto?

Reflexionó largo rato sobre esta grave cuestión y no halló medio de resolverla; pero sus meditaciones hicieron al menos que las horas transcurrieran rápidamente.

Cuando vió que el sol poniente doraba con sus últimos rayos las torres de Nuestra Señora, se levantó, encaminándose hácia el lugar de la cita.

Aquel barrio érale familiar, y escogió las calles menos frecuentadas para ir al mercado de caballos, que halló completamente desierto. Colocóse tras el grupo de árboles indicado por la hija de Larfaille, desde donde poder ver, sin ser visto, cuanto pasaba al rededor del hospital general.

Al primer golpe de vista sospechó que alguna cosa extraordinaria se preparaba allí.

La verja principal que daba acceso al patio grande, estaba abierta de par en par, y delante de ella veíanse grupos de curiosos que iban en aumento.

Toda aquella gente moviase con grande algazara. Según las apariencias, esperábase un espectáculo; pero el caballero no podia adivinar de qué género.

Observó tambien que la entrada del patio la cerraba un cordón de soldados, y creyó distinguir mas allá de las verjas casacas de exentos y sombreros galoneados.

«El pueblo así reunido indicio es de algun desastre,»

ha dicho un célebre poeta contemporáneo, y esta apreciación de los instintos populares es casi siempre exacta.

Terne tuvo el presentimiento de una desgracia.

Pero aun suponiendo que aquella acumulación de curiosos á la puerta del hospital no fuera presagio de algun suceso inesperado, la situación se complicaba indudablemente. ¿Cómo iba á salir Violeta disfrazada por entre aquella muchedumbre sin llamar la atención? ¿Cómo habia de atravesar, sin ser conocida, el cordón de esbirros que vigilaban aquel recinto?

Acababan de dar las seis, hora señalada para la proyectada evasión.

Terne, anhelante, elevaba al cielo fervientes súplicas pidiendo á Dios que protegiera á la inocente víctima de Dubois y del As de Oros. De repente abrióse una puerta junto á la verja del hospital y salió una muger vestida de gris, cubierta con una gran cöfia y velado el rostro con un crespón negro.

—¡Ella es! murmuró en un acceso de alegría.

Hubiérase lanzado á su encuentro sin reparar en las instrucciones recibidas de la huérfana, pero al recordarlas se quedó inmóvil como una estatua.

Su corazón latía con violencia y turbósele la vista hasta el punto de no distinguir lo que pasaba en la puerta del hospital, entretanto la supuesta fugitiva avanzaba lentamente para no infundir sospechas.

Gúdula habia advertido al caballero que Violeta pasaria junto á él sin hablarle, y Terne, no olvidando la advertencia, preparábase á seguir las huellas de aquella muger, que apenas rebasó el grupo de árboles detúvose, descubriéndose el rostro,